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LUNES 7 DE ENERO, 2013 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 DA GDF ‘REGALAZO’ Y, AUN ASÍ, LO TIMAN 

 

SE DESINFLA AN EN VERACRUZ, DF Y EDOMEX 

 LAS REFORMAS, EN EL SEGUNDO SEMESTRE 

 

FALLA SOBERANÍA ALIMENTARIA; ALTAS, LAS 
IMPORTACIONES 

 REFORMA ANTICORRUPCIÓN, ANTES QUE LA HACENDARIA 

 

EPN OFRECE NUEVO ROSTRO DEL CAMPO 

 

PREVÉN CRECIMIENTO INERCIAL 

 AÑO RÉCORD EN EL SECTOR AUTOMOTRIZ 

 OFRECE PEÑA REACTIVAR AL ACAMPO 

 PIERDE PAN LA MITAD DE SUS MILITANTES 

 ¡VAN A CAER! 

 
COMISIONAN A MAESTROS COMO VELADORES, CHOFERES, 
AFANADORES… 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 

 Busca Gobierno mayor influencia internacional 
 

José Antonio Meade, Secretario de Relaciones Exteriores, dio a conocer los cuatro pilares de la política 
exterior mexicana, los cuales presentará en la 24 Reunión de Embajadores y Cónsules, que inicia hoy. En el 
encuentro, que se celebrará los días 7 y 8 de enero, contará con la participación de más de 130 Titulares de 
representaciones de México en el exterior. 
La Cancillería informó que el programa de la reunión incluye dos conferencias magistrales: una sobre 
tendencias y los retos del desarrollo global, que impartirá Hans Rosling, profesor de Salud Global en el 
Instituto Karolinska de Suecia, y otra sobre Diplomacia Electrónica, a cargo de Pete Craston, asesor en 
comunicación de DiploFoundation.  
 
El Secretario de Hacienda, Luis Videgaray, presentará la conferencia magistral “La agenda para acelerar el 
crecimiento económico de México”. Además, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía dará una 
conferencia sobre las herramientas de información que ha desarrollado. En los paneles participarán los 
Titulares de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; de Economía, Ildefonso Guajardo; de Turismo, 
Claudia Ruiz Massieu; de Educación Pública, Emilio Chuayffet; de Desarrollo Social, Rosario Robles y de 
Salud, Mercedes Juan. También expondrá el Procurador Jesús Murillo Karam.  
(Reforma, Silvia Garduño, p. 5) 
 

 35.5 millones, de regreso a clases 
 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) deseo éxito a 35 millones y medio de estudiantes desde el nivel 
preescolar hasta el sistema universitario, que este lunes regresan a las aulas para continuar con el calendario 
del ciclo escolar 2012-2013 que concluirá el 5 de julio. De igual manera retomarán actividades más de un 
millón 800 mil maestros y directores de todos los niveles educativos. Desde hoy, 25 millones 700 mil 
estudiantes de los niveles preescolar, primaria y secundaria; y 9 millones 800 mil estudiantes de bachillerato, 
capacitación para el trabajo y superior retornarán a las aulas. Entre ese bloque están más de 350 mil 
estudiantes, profesores, investigadores y administrativos de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) o los estudiantes y académicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Lo mismo que un millón 800 
mil maestros y directores de todos los niveles del sistema educativo que este año está dedicado a recordar al 
escritor mexicano Carlos Fuentes.  
Asimismo, a través de un comunicado de prensa, Emilio Chuayffet, Secretario de la SEP, recordó que del 1 al 
15 de febrero se llevarán a cabo las preinscripciones para ingresar a los niveles preescolar, primero de 
primaria y primero de secundaria para el próximo ciclo escolar (2013-2014).  
 
(Prensa: El Universal, Nurit Martínez Carballo, p. 11; La Crónica, Cecilia Higuera, p. PP y 11; El 
Financiero, Miriam de Regil, p. 2 y 27; La Prensa, J. Adalberto Villasana, p. PP, 4 y 5; Reforma, 
Redacción, p. 2; El Sol de México, José Luna, p. 7; Unomásuno, p. 11 y 6-Hidalgo; Milenio, Notimex, p. 
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11; Juan Pablo Reyes, Excélsior, p. 19; 24 Horas, Redacción, p. 12; Récord, Redacción, p. 33, 
Ovaciones, Rita magaña y Carmen Marina, PP y 5; Portales: El Financiero Online; Excélsior.com; Eje 
Central.com; La Jornada Online, Laura Poy; Radio: Formato 21, Enrique Cuevas Báez, Mario Nader e 
Irma Lozada, 88.9 Noticias, Feber Ruiz y Octavio García) 
 

 Admite SEP exhorto de la CNDH por caso de abuso sexual en jardín de niños 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) aceptó la recomendación que le envió la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) por el caso de abuso sexual contra 15 niños por personal del Jardín 
de Niños 1, en Iztapalapa. En un comunicado, informó que instruyó al administrador Federal de 
Servicios Educativos en el Distrito Federal para que rinda a la brevedad un informe de las acciones 
emprendidas para reparar el daño a esos pequeños, de entre cuatro y seis años de edad, como la 
suspensión en sus labores y la puesta a disposición de las autoridades penales de los presuntos 
responsables.  
Apenas el pasado viernes, la CNDH dio a conocer que emitió la recomendación 76/2012 a la 
dependencia encabezada por Emilio Chuayffet Chemor, por la agresión sexual sufrida por estos niños, 
aunque precisó que puede haber más víctimas, ya que se tiene constancia de por lo menos 17 
menores más que no se han presentado a declarar ni se les habían realizado los dictámenes médicos 
y sicológicos para acreditar el abuso sexual. (La Jornada, Karina Avilés, p. 34; La Crónica, Cecilia 
Higuera, p. 11; El Universal, Nurit Martínez, p. 12; La Prensa, J. Adalberto Villasana, p. 44; 
Unomásuno, p. 1 y 6- Hidalgo. Portales: Milenio Online, Notimex) 
 

 Operan comedores escolares sin regulación 
La falta de lineamientos y de infraestructura para la operación de los comedores es sólo uno de los 
obstáculos que deberá enfrentar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo (PETC), que pretende para 
2018 incorporar a 40 mil planteles en todo el país, como parte de la reforma educativa. El programa atiende a 
los menores de ocho de la mañana a las cuatro de la tarde y comenzó a operar en su primera fase en 2007, 
bajo la supervisión de la Subsecretaría de Educación Básica; sin embargo ni el Marco Jurídico respectivo, ni 
las Estrategias para su implementación y operación en las entidades de nueva incorporación o el programa 
mismo explican cómo deben funcionar los comedores escolares, donde los menores hacen la comida más 
importante del día. 
 
Durante una reunión celebrada en junio del año pasado entre autoridades federales y los directores de los 
planteles ya incorporados al programa el tema no fue analizado, a pesar de que uno de los objetivos de la 
estrategia es que “las nuevas generaciones aprendan y adquieran hábitos saludables en la alimentación y 
con ello un estilo de vida saludable”. Hasta ahora y ante la falta de normas de operación, las escuelas y los 
padres de familia han sorteado las necesidades y obstáculos que enfrentan. De acuerdo con un reporte 
elaborado por la Subsecretaría de Educación Básica, hasta junio de 2011, de las escuelas incorporadas al 
PETC 80 por ciento contaba con cocina y 72 por ciento tenía un espacio disponible para que los alumnos se 
sentaran a ingerir los alimentos. (24 Horas, Gabriela Rivera, p. 12) 
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 Universidades privadas y normales, ajenas a certificación de excelencia 
Las disparidades en materia de calidad en el sistema de enseñanza son tan amplias que mientras en Sinaloa 
69.3 por ciento de la matrícula de educación superior está en programas reconocidos por su excelencia, en 
Baja California Sur apenas 19.6 por ciento de los alumnos asisten a instituciones con carreras acreditadas 
por su buen nivel académico. De acuerdo con la Secretaría de Educación Pública (SEP), 57 por ciento de la 
matrícula de estudios profesionales en el país está en programas de buena calidad, por lo que 43 por ciento 
de los estudiantes reciben una enseñanza que no ha certificado su alto nivel. Estas prácticas de evaluación y 
aseguramiento de la calidad se han realizado de manera desigual en las instituciones de educación superior 
debido a sus capacidades institucionales, su competitividad académica, la normatividad y climas 
organizacionales contrastantes, reconoció en días recientes la dependencia.  
(La Jornada, Karina avilés, p. 36) 
 

 Continúan cerradas bibliotecas públicas 
Espacios vacíos, anaqueles apilados, guardias solitarios. Es la imagen que muestran las bibliotecas públicas 
administradas por la SEP en el Distrito Federal vaciadas hace más de un año para atender su deterioro. De 
11 espacios, sólo dos han abierto sus puertas. El pasado abril, el arquitecto José Miguel González, 
encargado del proyecto, aseguraba que las bibliotecas estarían listas en agosto. Su cálculo falló. María Luisa 
Valencia, Directora de Bibliotecas y Lenguajes de la Administración Federal de Servicios Educativos en el 
Distrito Federal, asegura que en la tercera semana de enero todos los espacios estarán en operación. "Nos 
encontramos muchas cosas en el camino que no habíamos previsto", dice la funcionaria. Abandonadas 
durante años, la red de 23 bibliotecas estaba "para llorar". El fallecido Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, propuso una intervención mayor que coincidiera con los festejos del Bicentenario, pero los recortes 
al presupuesto obligaron a posponer el proyecto, explica.  
El primer retraso se debió a la dificultad de comprobar que las bibliotecas eran inmuebles federales. Ante la 
falta de documentación, fueron atendidas sólo aquellas donde se estableció la propiedad de la SEP. 
González y su equipo elaboraron en la Oficialía Mayor de la SEP el proyecto de mantenimiento integral de los 
espacios (Reforma 25/04/2012), en el que se invirtieron 59.1 millones de pesos. Pero los contratistas se 
encontraron con que no bastaba "rehabilitar y pintar", señala Valencia. Hubo que tirar muros o cambiar pisos, 
cuestiones no previstas que generaron demoras. "Aparte, nos tocó un año atípico, el fin del sexenio. El 
presupuesto se cerró en agosto". Y mientras Hacienda liberaba los pagos, las obras se retrasaban. Una vez 
concluida la restauración de los espacios en noviembre y diciembre, la funcionaria está ocupada ahora en la 
logística de la mudanza, la reubicación del personal, el acomodo del acervo que, tras un proceso de 
descarte, es trasladado en camiones desde el centro de acopio de la SEP. "La Dirección de Bibliotecas es 
muy pequeña, dependemos de los recursos humanos, financieros y materiales de otras áreas". (Reforma, 
Silvia Isabel Gámez, p. 18) 
 

 Cero despidos 
 

Ninguno de los bibliotecarios ha sido despedido de su cargo desde que las bibliotecas públicas cerraron sus 
puertas, asegura María Luisa Valencia, Directora de Bibliotecas y Lenguajes de la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el Distrito Federal, órgano desconcentrado de la SEP creado en 2005. Desde que en 
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octubre de 2011 comenzaron a ser vaciados los 11 espacios que recibirían mantenimiento integral, sólo "tres 
o cuatro" trabajadores se fueron, dice, pero por jubilación. "El personal estuvo laborando en las (12) 
bibliotecas que estaban abiertas. Ahí estuvieron, y también aquí, en la oficina central, en horario regular". 
(Reforma, p. 18) 
 

 Comisionan a maestros como veladores, choferes, afanadores… 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) comisionó a maestros para que se 
desempeñen como veladores, choferes e incluso personal de intendencia en Campeche, Chihuahua y 
Sonora. De acuerdo con la Relación de Trabajadores Comisionados reportados por la Secretaria de 
Educación Pública (SEP) y los informes trimestrales del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica 
(FAEB), el Sindicato reportó que algunos de sus comisionados realizan funciones de “Mantenimiento y 
limpieza de los planteles”, “veladores”, “choferes”, “afanadoras” y hasta de “salvavidas”. En Campeche 
existen seis plazas, en las que los docentes realizan funciones de mantenimiento y limpieza de los planteles; 
el sueldo más bajo es de 38 mil 924 pesos y el mayor es de 62 mil 130 pesos, reportados al tercer trimestre 
de 2012. En el mismo estado, otras dos plazas con salarios similares son de “velador”, y de igual número 
para quienes se desempeñan como “chofer” en la “Unidad Administrativa dentro del Sector Educativo de la 
Entidad”. 
En Chihuahua, Marcela Cruz Barragán labora como “afanadora” en un plantel educativo, con un sueldo de 35 
mil 860 pesos, mientras que Luis Homero Guaderrama es el “velador del edificio sindical” con un sueldo de 
31 mil 824 pesos. En este mismo estado, el profesor René Zamora Rodríguez se desempeña como: “guardia 
salvavidas en el Centro Recreativo del SNTE”, comisión por la que recibió tres sueldos trimestrales: en el 
primero obtuvo cuatro mil 712 pesos; el siguiente fue de siete mil 854 y el tercero de 23 mil 633 pesos. En 
Sonora dos maestros, Mónica Morales Rodríguez y Conrado Pacheco Durazo, con dos sueldos cada uno, 
realizan la función de “chofer” y obtienen pagos que van desde los 10 mil 116 pesos hasta los 26 mil 714 al 
trimestre. (La Razón, Jaquelin Coatecatl, PP y p. 4) 
 

 Iniciará “resistencia civil” del SNTE contra Reforma 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) está en proceso de distribución de los 
lineamientos aprobados por su Consejo Nacional -aprobados el 20 de diciembre- y se refieren a la resistencia 
pacífica, civilizada y digna que dará inicio en los próximos días. Se trata de colocar carpas en las plazas 
públicas, recopilar firmas, efectuar labores de volanteo y solicitar el apoyo de organismos internacionales, 
como la Organización Internacional del Trabajo, ONU y sindicatos de otros países. El objetivo es mantener 
una cruzada en contra de la Reforma Educativa aprobada por los legisladores a finales del año pasado. La 
serie de acciones contempladas para los próximos días se realizarán los fines de semana, pues en el 
Consejo Nacional extraordinario del SNTE se advirtió que se evitaría suspender clases en los planteles 
educativos. No respaldar la Reforma Educativa, ya que la considera una medida que amenaza la estabilidad 
laboral, genera incertidumbre en el empleo. De acuerdo con la declaratoria aprobada -en diciembre- se 
advierte: "Los trabajadores de la educación reiteran el respaldo a una Reforma Educativa que responda al 
interés de la nación y al de todos los mexicanos, y que supere el conjunto de desafíos educativos, sin que 
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ello se convierta en amenaza ni agravio para las maestras y maestros. El SNTE reitera su inconformidad con 
la aprobación de una disposición que amenaza la estabilidad laboral y la seguridad en el empleo". (El 
Economista, José Juan Reyes, p. 39, Excélsior, p. 27; El Universal, Nurit Martínez Carballo, p. 11; El 
Financiero, Redacción, p. 25) 
 

 Acuerdan con SNTE recuperar clases 
 

El responsable del despacho en el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Marco Antonio 
Iturribarria Bolaños, dijo que hay acuerdo alcanzado con los profesores paristas de la Sección 22 del SNTE y 
las autoridades estatales para impulsar un plan emergente de recuperación del tiempo perdido. Dijo que el 
compromiso de las partes versa en ampliar los horarios de actividades una o dos horas más, y celebrar 
clases los fines de semana, incluso ampliar el ciclo escolar una semana más. Dijo que oficialmente de los 17 
días de protestas gremiales en Oaxaca se perdieron 13 días por la suspensión de las actividades en las 
escuelas. “Hay el compromiso para que antes del 6 de julio se haya recuperado el tiempo perdido en las 
movilizaciones, pero si fuera necesario se tendrá que cerrar el ciclo escolar hasta el 15 del mismo mes”. 
Iturribarria no quiso justificar el actuar de los profesores, admitió que no es lo deseable, pero en estos 
momentos es lo necesario. (Milenio, Óscar Rodríguez, p. 17) 
 

 Vigilarán 20 mil policías el regreso a clases 
 

Por medio de un comunicado, la corporación policial capitalina explicó que la acción preventiva iniciará a las 
06:00 horas del día de hoy e involucrarán a 20 mil uniformados de todos los sectores, unidades de Protección 
Ciudadana, Agrupamientos y de la Subsecretaría de Control de Tránsito; los cuales tendrán como objetivo 
proteger a los alumnos, padres de familia, docentes y personal administrativo. Asimismo, se prevé que 
agilicen la vialidad para que los conductores no incurran en faltas al Reglamento de Tránsito Metropolitano 
(RTM) y se controle el estacionamiento en vialidades aledañas a planteles educativos. Además, los agentes 
asignados a dicho dispositivo, serán apoyados con más de 2 mil 400 vehículos, siete helicópteros y más de 
13 mil cámaras de videovigilancia. (El Sol de México, Alberto González, p. 1-Ciudad; Portales: El 
Financiero Online; Excélsior Online; Eje Central) 
 

 Ignoran señales de bullying  
 

Según los reportes del diplomado “Escuela y Juventud”, impartido por la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) a 500 profesores de diferentes secundarias públicas del DF, el bullying sucede muchas 
veces porque los profesores minimizan el acoso estudiantil si no hay golpes de por medio. Luz María Guillen, 
Leticia Pogliagh y Janet Trejo Quintana son investigadoras del Instituto de Investigaciones Sociales de la 
UNAM y tiene a su cargo el diplomado “Escuela Y Juventud” que tiene objetivo sensibilizar a los profesores 
de nivel secundaria para que mejoren su comunicación dentro de las aulas. Dado que se han dado cuenta, 
después de estudiar los reportes de 500 profesores, los que no distinguen las agresiones entre sus alumnos: 
ven zapes, empujones o golpes, además del acoso sexual y los dejan pasar todos los días. También, 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a091c4cf094bf704845c8202b5bd01a4
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a091c4cf094bf704845c8202b5bd01a4
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a091c4cf094bf704845c8202b5bd01a4
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a091c4cf094bf704845c8202b5bd01a4


                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

comentan, los profesores, según su corriente pedagógica, ejercen un papel de autoridad y tiene la falsa idea 
de que un buen profesor es el que logra mantener a un grupo en silencio.  
 
Las investigadoras cuentan a El Universal que el objetivo es lograr que los profesores sean capaces de 
reconocer los grupos en los que divide su salón de clases, que conozcan sus historias personales, familiares, 
sus gustos y sus problemas. Que acepten cambiar sus estrategias pedagógicas en favor de la educación y 
que sepan que los adolescentes que ellos ven como “jóvenes problema” tienen sus propias historias de vida. 
(El Universal, Cinthya Sánchez, p. 1 y 2-Metrópoli)  
 

 Para el DF y Edomex, 28% del gasto en proyectos culturales 
 

El Distrito Federal y el Estado de México serán las entidades que recibirán más dinero para analizar 
proyectos culturales durante 2013, al sumar mil 800 millones de pesos se indica que los gobiernos estatales y 
municipales no gubernamentales contarán con 3 mil 907 millones de pesos para que se lleven a cabo 947 
proyectos en el país. El Gobierno Federal dividió el monto total en tres rubros: proyectos estatales (987.7 
mdp), municipales (mil 978 mdp) y no gubernamentales (942 mdp). El plan que contará con más recursos 
será la creación del Circuito Cultural Villa Futurama, en la Delegación Gustavo A. Madero, pues tiene un 
presupuesto inicial de 43.3 millones de pesos, lo que representa casi 10 por ciento del monto destinado para 
la capital del país.  
 
Otra entidad que contará con elevado financiamiento es el Estado de México, para está demarcación  se 
destinarán 540.4 millones de pesos para que se desplieguen 96 acciones de promoción cultural. En el Estado 
de México, las autoridades destinarán cerca de 100 mdp para que se aplique el Programa de Bibliotecas 
Digitales en 25 municipios. Además la Presidencia municipal de Nezahualcóyotl recibirá 20 millones para 
adecuaciones en el Auditorio para el Centro de Cultura Plurinacional. Un proyecto no gubernamental que 
destaca en esta entidad es la construcción del Teatro de la Ciudad de Toluca: para esta labor la Federación 
tiene programado un gasto de 25.8 millones de pesos. (Milenio, Rafael López, p. 32) 
 

 Rogelio Naranjo: Una Vida al Filo de la Raya 
 

Rogelio Naranjo, caricaturista y periodista, presentará el 24 de enero en el Centro Cultural Universitario 
Tlatelolco, su obra Vivir en la Raya. El Arte de Rogelio Naranjo, que incluirá más de 500 piezas, entre dibujos 
originales, carteles, revistas, un abecedario en madera, pinturas y grabados. Comprende facetas también 
muy diversas, desde la del cartonista político, sin duda la más conocida por el público, hasta los retratos, los 
dibujos eróticos, los carteles e ilustraciones. Buena parte del material que se expondrá viene del acervo de 
más de 10 mil 300 piezas donado por el propio Naranjo a la UNAM en 2011. El propósito es revelar otras 
facetas menos conocidas, los intentos de hacer historieta, los libros para niños que hicieron para la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) y sobre todo su obra artística. (El Universal, Sonia Sierra, p. 10 y 11) 
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Los hechos ocurrieron en junio de 2011 

Admite SEP exhorto de la CNDH por caso de abuso sexual en 
jardín de niños 

 
KARINA AVILÉS 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) aceptó la recomendación que le envió la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH) por el caso de abuso sexual contra 15 niños por personal del 
Jardín de Niños 1, en Iztapalapa. 

En un comunicado, informó que instruyó al administrador Federal de Servicios Educativos en el Distrito 
Federal para que rinda “a la brevedad” un informe de las acciones emprendidas para reparar el daño a 
esos pequeños, de entre cuatro y seis años de edad, como la suspensión en sus labores y la puesta a 
disposición de las autoridades penales de los presuntos responsables. 

Apenas el pasado viernes, la CNDH dio a conocer que emitió la recomendación 76/2012 a la 
dependencia encabezada por Emilio Chuayffet Chemor, por la agresión sexual sufrida por estos niños, 
aunque precisó que puede haber más víctimas, ya que se tiene constancia de por lo menos 17 
menores más que no se han presentado a declarar ni se les habían realizado los dictámenes médicos 
y sicológicos para acreditar el abuso sexual. 

De acuerdo con el organismo de derechos humanos, los padres de familia señalaron como presunto 
responsable de esta agresión a un asistente de servicios, y a la directora de la escuela la acusaron de 
encubrir el delito. Por su parte, los niños culparon al conserje del plantel y a un practicante de servicio 
social. 

La SEP admitió que otras de las reparaciones del daño deberán ser la atención médica y sicológica de 
los niños y las familias. Agregó que los hechos que motivaron la recomendación ocurrieron en junio de 
2011 y aceptó la recomendación el pasado 19 de diciembre. 

La dependencia educativa manifestó su rechazo e indignación a cualquier tipo de acto que atente 
contra los derechos humanos de los alumnos, y advirtió que “estará vigilante de cualquier irregularidad 
de que pudiera tenerse conocimiento”. 
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Enorme disparidad en materia de calidad en la educación superior, reconoce la SEP 

Universidades privadas y normales, ajenas a certificación de 
excelencia 

La práctica era casi inexistente en 2006 y hoy representa apenas 30% de su matrícula 

Los profesores de tiempo completo con maestría o doctorado representan 74.5% del total 

 
De los jóvenes que cursan la educación superior en el país, 57 por ciento están en escuelas cuyos programas 

han certificado su buena calidad, según la SEP. Imagen de archivo Foto Jesús Villaseca 

 
KARINA AVILÉS 

Las disparidades en materia de calidad en el sistema de enseñanza son tan amplias que mientras en 
Sinaloa 69.3 por ciento de la matrícula de educación superior está en programas reconocidos por su 
excelencia, en Baja California Sur apenas 19.6 por ciento de los alumnos asisten a instituciones con 
carreras acreditadas por su buen nivel académico. 

De acuerdo con la Secretaría de Educación Pública (SEP), 57 por ciento de la matrícula de estudios 
profesionales en el país está en programas de buena calidad, por lo que 43 por ciento de los 
estudiantes reciben una enseñanza que no ha certificado su alto nivel. 
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Estas prácticas de evaluación y aseguramiento de la calidad se han realizado de manera desigual en 
las instituciones de educación superior debido a sus capacidades institucionales, su competitividad 
académica, la normatividad y climas organizacionales contrastantes, reconoció en días recientes la 
dependencia. 

El grupo líder 

De esta forma, el grupo líder en la acreditación de los programas certificados por su buena calidad está 
integrado por las universidades públicas federales, estatales y las universidades tecnológicas, que 
registran actualmente un promedio de 91 por ciento de la matrícula evaluable en planes excelentes. 

Le siguen las universidades públicas estatales de apoyo solidario, los institutos tecnológicos y las 
universidades politécnicas, donde cerca de 60 por ciento de la matrícula está acreditada por su buen 
nivel académico. 

En el último grupo se encuentran las universidades privadas, las normales y las universidades 
interculturales, donde, según la propia SEP, esta práctica era casi inexistente en 2006 y hoy asciende 
a apenas 30 por ciento de la matrícula evaluable. 

Con base en un informe de la dependencia, los estados que tienen mayor rezago en esta materia son, 
además de Baja California Sur y Oaxaca, con 29.3 de su matrícula acreditada; Morelos, con 38.1 por 
ciento; Quintana Roo, con 41.5 por ciento, Guanajuato, con 42 por ciento y Yucatán, con 45 por ciento. 

En el polo opuesto se encuentran, después de Sinaloa –estado que registra el mejor porcentaje– 
Colima, con 67.1 por ciento; Nuevo León, con 65.8 por ciento; Chihuahua, con 63.3 por ciento; Sonora, 
con 62.9 por ciento, y la capital del país, con 62.6 por ciento. 

Por otro lado, el porcentaje de profesores de tiempo completo con maestría o doctorado es de 74.5 por 
ciento, aunque hay estados como Tabasco y Yucatán que apenas rebasan 50 por ciento de su planta 
académica con posgrado. 

De hecho, entre algunas de las recomendaciones emitidas por los comités y organismos para la 
evaluación y la acreditación, alrededor de 16 por ciento se refieren al personal académico y sus 
actividades. 
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De los 2.6 millones de desempleados del país, 56% son personas entre 14 y 29 años 

Jóvenes, el sector más vulnerable de la población 
económicamente activa: reporte 

Revela informe de la UNAM que 2012 fue el año con mayor desocupación 

EMIR OLIVARES ALONSO 

La juventud es el sector más vulnerable de la población económicamente activa. De los 2.6 millones de 
mexicanos que se encuentran desempleados, 1.5 millones (56 por ciento) son personas de entre 14 y 
29 años de edad, señalan expertos universitarios en el más reciente reporte mensual Momento 
económico, del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE), de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM). 

En un artículo de los investigadores Genoveva Roldán, del IIE, y Abraham Ramírez, de la Universidad 
Autónoma Metropolitana Xochimilco, se afirma que 2012 representó el año de mayor desocupación 
juvenil, al alcanzar 10.4 por ciento, mientras que el desempleo general fue de 5.2. 

La situación actual de la juventud es compleja, pues a la desocupación del sector se debe sumar que 
de los 15 millones de trabajadores informales, 7.1 millones son jóvenes; de los 4.2 millones de 
personas subocupadas, 1.3 millones está entre los 14 y 29 años; y de los 11.6 millones de mexicanos 
que migraron hacia Estados Unidos entre 1980 y 2010, casi 70 por ciento son jóvenes de entre 12 y 34 
años. 

“De manera que los jóvenes que se encuentran en condiciones de extrema vulnerabilidad, significan 
alrededor de 20 por ciento de la población económicamente activa”, afirman los investigadores en su 
artículo, titulado: “La reforma laboral, los jóvenes y el horror económico en México”. 

Por otro lado, la Encuesta Nacional de Valores en Juventud 2012, realizada por el Instituto de 
Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM y que recientemente se entregó al Instituto Mexicano de la 
Juventud, arrojó que 74 por ciento de los chicos prefiere un trabajo estable aun cuando éste no les 
ofrezca posibilidades de ascenso o desarrollo profesional, y 63.6 por ciento afirma que si pierden su 
empleo será difícil o muy difícil encontrar uno nuevo. 
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El sondeo –diseñado y analizado por el Área de Investigación Aplicada y Opinión del IIJ y que se 
levantó en la última semana de agosto y las dos primeras de septiembre con entrevistas en sus 
viviendas a 5 mil jóvenes entre los 12 y 29 años– muestra que un buen salario (con 84.6 por ciento), la 
estabilidad (42.6) y las prestaciones (40.4) son las características más deseables en un trabajo para 
los consultados. Sólo 22.3 por ciento considera que al ser empleado en cierto ambiente laboral, éste 
debe además ofrecer oportunidades necesarias para desarrollarse profesionalmente. 

Roldán y Ramírez exponen en su análisis que hay un dato “escalofriante” a escala mundial: más de 75 
millones de jóvenes en 2011 estaban desempleados; además, 152 millones viven con menos de 1.25 
dólares el día. “El número de muchachos que viven en extrema vulnerabilidad se dispara a más de 227 
millones”. 

Los académicos agregan que México ocupa el tercer lugar de los países de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) por su número de jóvenes que no estudian ni 
trabajan, de acuerdo con la Encuesta Nacional de la Juventud 2010 son casi 8 millones, equivalente a 
22 por ciento de los 36.2 millones de mexicanos entre los 12 y 29 años. 

La encuesta del IIJ revela que 31.2 por ciento de los jóvenes consultados cree que existen ninis porque 
éstos no quieren estudiar o trabajar; 26.2 afirma es porque no pueden hacerlo; 10.2 señala que se 
debe a que no pudieron estudiar; 4.9 dice que les gusta vivir así; 4.6 sostiene que el fenómeno se da 
porque nadie los obliga; 2.9 asegura que es debido a que no les dan trabajo, y 1.3 indica que se debe 
a que son delincuentes. 

Los especialistas exponen que en los gobiernos panistas la tasa de desocupación juvenil en promedio 
fue de 7.3 por ciento (superior al 3.9 por ciento nacional). Aunque con Vicente Fox ese porcentaje se 
colocó en 6.1, mientras que con Felipe Calderón la tasa se disparó a 8.6 por ciento. Los años más 
trágicos en este sentido fueron 2009, 2010, 2011 y 2012, con una tasa de desempleo juvenil de 10, 
9.4, 9.8 y 10.4 por ciento, respectivamente. 
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 Desplegado / Fusión de Padres de Familia A.C. 
 

Se publica desplegado por parte de Fusión de Padres de Familia A.C., titulado “¡Elba Esther Gordillo y su 
camarilla se deben ir!”, dirigido al Presidente Enrique Peña Nieto, al Congreso de la Unión, a los partidos 
firmantes del Pacto por México, maestros mexicanos y a la sociedad civil, donde se destaca: “Un movimiento 
nace para sacudir las conciencias y exigir justicia. Los niños de las primarias y secundarias de México, junto 
con sus maestros, son actualmente víctimas de una camarilla corrupta en quien, de manera 
anticonstitucional, se depositó la verdadera dirección del sistema educativo mexicano. Hoy, con la Reforma 
Educativa, la Nación mexicana intenta recuperar para el Estado la rectoría de la educación. Es un primer 
paso en el camino correcto, pero mientras Elba Esther Gordillo y su camarilla de cómplices mantengan el 
poder sindical, económico y político, junto con la impunidad tradicional, no se va a poder avanzar realmente”.  
(Milenio, p. 27) 
 

 Alberto Aguirre, Signos Vitales 
 

“Hoy arranca la reunión anual de embajadores y cónsules de México, un cónclave que acumula 24 años y 
que en esta ocasión será seguido por el foro México 2013, convocado por la OCDE, el Banco Mundial y el 
Banco Interamericano de Desarrollo. El Salón Morelos de la sede principal de la Cancillería será donde se 
congregue el cuerpo diplomático en pleno. La reunión iniciará con el primer discurso de Meade Kuribreña 
ante los embajadores y cónsules mexicanos. Será la única actividad abierta a los medios de comunicación… 
Por la tarde, el secretario de Educación, Emilio Chuayffet, y el presidente del Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes, Rafael Tovar y de Teresa, ofrecerán sendas presentaciones”. (El Economista, p. 37) 
 

 Juan Bustillos, Sólo para iniciados 
 

“Miguel Osorio Chong se convirtió, el lunes, en el negro de la feria sexenal. Su condición de supersecretario 
de Gobernación lo transmita en el competidor natural de todo aquel con aspiraciones futuras, sea tricolor, 
azul, amarillo o moreno. Tirarle duro y a la cabeza será el deporte nacional: mientras más pronto lo puedan 
bajar, mejor. Desde Manuel Bartlett no hubo secretario de Gobernación con tal fuerza; ni don Fernando 
Gutiérrez Barrios, a quien Carlos Salinas, vía Pepe Córdoba, dejó a solas con su nombre y prestigio. Con 
excepción de Jorge Carpizo y Emilio Chuayffet, el resto ha sido de carcajada, en especial los panistas. Con 
Alejandro Poiré y Francisco Blake, la dependencia tocó fondo-, superaron, incluso, a Esteban Moctezuma. 
Osorio Chong tiene todo, en realidad, casi todo. Coordina al gabinete, a los gobernadores y coordinadores 
legislativos priístas, y maneja la Policía Federal y el Cisen; en unos meses tendrá la Gendarmería bajo su 
mando, pero la relación con los medios, por lo menos los electrónicos, estará en otras manos…” (Impacto 
Diario, p. 10 y 11) 
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 José Ureña, Teléfono Rojo 
 

“El 31 diciembre, cuando Arturo Núñez acudió a recibir a Emilio Chuayffet, escuchó un comentario amable: -
Mira a quién te manda el Presidente Enrique Peña Nieto de representante. -Si yo no le hubiese pedido que 
vinieras tú, lo vería como un acto de hostilidad de su gobierno al mío -repuso Núñez para sorpresa de 
Chuayffet. El dato fue verídico. Desde su primer encuentro, entre la larga espera de uno y otro para iniciar 
sus respectivos mandatos, hubo buena química entre Peña Nieto y Núñez… En el ejemplo del día, el envío 
de Emilio Chuayffet a la toma de posesión de Arturo Núñez, no debe sorprender. Ambos fueron 
colaboradores cercanos de Fernando Gutiérrez Barrios en la Secretaría de Gobernación (Segob) y han vivido 
historias agradables y desagradables. Una anécdota: En la elección intermedia de 1991, Carlos Salinas 
ordenó a Gutiérrez Barrios recopilar toda la información de las votaciones y dárselas a minutos de cerradas 
las casillas. -Antes que a nadie -le remarcó. Disposición entendible a la luz de los resultados de 1988, cuando 
la famosa caída del sistema acreditada al ahora petista-pejista Manuel Bartlett, dejó el síndrome en el ex 
Presidente porque en su momento la izquierda lo consideró un mandatario impuesto y jamás se supieron las 
cifras de al menos la mitad de las casillas. Pero aquel 1991 no había datos. Desesperado, Gutiérrez Barrios 
llamó a su subsecretario Chuayffet y le pidió las cifras. No las había. Por órdenes de Luis Donaldo Colosio, 
fueron concentradas en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y así lo hizo saber el secretario tricolor, 
Rafael Rodríguez Barrera, al propio Chuayffet. Acaso avergonzado, el flamante Secretario de Educación 
Pública ofreció a su jefe Gutiérrez Barrios en presencia de Núñez, a la sazón director de Gobierno: -Les he 
fallado, señor Secretario, a usted y al Presidente Salinas de Gortari. Le suplico acepte mi renuncia.  -No -
reconvino Gutiérrez Barrios-, quien le ha fallado al Presidente soy yo y yo soy quien debe irse. Se hicieron de 
palabras: no yo, no yo, no yo, repetía cada uno, y Núñez zanjó el diferendo con humor -Si los dos fallaron. 
¿Por qué no renuncian los dos y yo asumo el cargo de Secretario de Gobernación por prelación? Sirva esta 
historia para destacar dos capítulos: la presencia de un alto funcionario amigo (Emilio Chuayffet) a un acto 
estatal (la asunción de Arturo Núñez) como parte de un republicanismo recién instaurado, el de la 
coordinación federación-estados”. (Ovaciones, p. 2-Nacional) 
 

 Eduardo Cruz Vázquez, En el paredón 
 

“Me temo que una buena parte de la comunidad cultural, incluida en ella los numerosos funcionarios en todos 
los niveles de gobierno que de una u otra forma trabajan por la misma, se cree el cuento de los presupuestos 
históricos. Cierto, nada como festejar el aumento del gasto público en cultura. Más aún si va, en su mayor 
proporción, a manos de esos servidores públicos, quienes así perpetúan que la mejor forma de hacer política 
es con dinero del erario y la desmemoria. A pesar de contar con variadas herramientas para el análisis de la 
economía cultural, no deja de causar estupor la ligereza con que se maneja la información en torno del 
presupuesto del subsector cultura y artes de la SEP para el año que comienza. Ni la escuela de la vida ha 
logrado que los principales actores del sector cultural aprendan a analizar en lo básico el diseño y ejecución 
del gasto para comunicarlo con responsabilidad…” A continuación señala: “Veamos aunque sea por encima 
dónde mejor se refleja la grandeza del engaño: en la repartición de los etiquetados...” y ofrece seis ejemplos 
sobre el ejercicio del presupuesto. (El Economista, p. 45) 
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 Manlio Fabio Beltrones, En el camino de las reformas 
 

“…al concluir el primer periodo ordinario de sesiones en la Cámara de Diputados, el grupo parlamentario del 
PRI puede sentirse satisfecho de lo realizado. Hemos establecido, en la pluralidad y la democracia, una 
estrategia para las reformas que el país necesita… Todas son relevantes, pero ciertamente hay algunas que 
por su impacto estructural y alcance hacia  amplios sectores de la población adquieren un significado 
sustancial. Es el caso de la Reforma Educativa impulsada por el Presidente Peña Nieto para cumplir el 
compromiso de elevar la calidad y la eficiencia educativa en México, al tiempo que transforma esa actividad 
mediante el establecimiento de la carrera docente magisterial y la evaluación, realizada por una institución 
autónoma, como el INEE, para dar el mecanismo idóneo que fortalecerá y mejorará la calidad de la 
educación y la labor de los maestros…” (Milenio, 6) 
 

 Leonardo Curzio, Tres regalos 
 

“Si tuviese que elegir tres regalos para este año, pediría los siguientes. 1) que la sociedad civil no se 
desmovilice. Su aportación a lo largo del proceso electoral del 2012 fue de primer orden para articular la 
deliberación pública. En tres temas fundamentales como son la agenda económica, la Reforma Educativa y 
los nuevos ejes por los que discurrirá la estrategia de seguridad pública, el acompañamiento de las 
organizaciones de la sociedad civil es fundamental para monitorear su cumplimiento y darles alcance y 
profundidad… 2) Que nuestros empresarios retomen la idea de una economía mucho más humana… 3) que 
dos ideas transformadoras contaminen el cuerpo social de este país: la integridad y el mérito”. (El Universal, 
p. 16)  
 

 Bibiana Belsasso, Justicia Inútil, Los propósitos de México 
 

“Los desafíos para México son muchos… La Reforma Educativa es fundamental. La única forma en que los 
mexicanos puedan llegar a tener una mejor calidad de vida es con una buena educación, y eso no sólo 
depende de los maestros: se necesitan espacios, aulas con luz, agua, baños. Una vez que se tienen los 
servicios básicos es fundamental tener maestros comprometidos con los niños. Es incomprensible que 
teniendo los avances tecnológicos, algunos maestros como en Michoacán, simplemente se opongan a que 
los niños aprendan computación e inglés, lo que les puede mostrar a los niños que existe algo más allá de su 
comunidad y los puede hacer competitivos en el mercado laboral…” (La Razón, 12)  
 

 José Antonio Álvarez Lima, Heterodoxia, Noticias  
 

A manera de recuento, ofrece su perspectiva sobre las buenas y las malas noticias, entre éstas últimas 
señala: “las amenazas de Gordillo para oponerse a la Reforma Educativa han creado expectativas 
inquietantes. ¿Es en serio el rompimiento con Peña?” (Milenio, p. 12)  
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 Crispín Bello, El 2013 en la educación 
 

“Hoy lunes 7 de enero reinician las clases de los niveles básicos de educación en todo el país, con grandes 
expectativas en torno a la aprobación de la ‘Reforma Educativa’ con que el legislativo cerró el año anterior, 
iniciando así en los estados la aprobación a las reformas planteadas a los artículos 3° y 73 de nuestra Carta 
Magna de acuerdo a lo que el gobierno que acaba de empezar se empeña en proyectar como una voluntad 
de cambio que persigue en lo educativo hacer de México un país de primer mundo…” (El Sol de México, p. 
14)  
 

 Punto de vista, Isacc Katz, Impulsar el crecimiento (VI) 
 

“En el artículo de la semana pasada apunté que uno de los elementos que inhiben un mayor crecimiento 
económico es el impacto negativo que tiene la notoria inequidad de la distribución del ingreso sobre el 
tamaño efectivo del mercado interno… El capital humano que cada individuo posea es, sin duda, el principal 
determinante de cómo se distribuye el ingreso. La evidencia internacional sugiere que entre mayor sea la 
escolaridad de la población, mayor la calidad de la educación recibida y mayor la salud de la población, más 
equitativa tenderá a ser la distribución del ingreso. Y es en esto donde tenemos un grave problema… Es 
imperativo mejorar la calidad de los profesores a través de programas de capacitación así como cambiar el 
perverso sistema de incentivos que existen actualmente en el sistema educativo nacional. Ya se aprobó la 
Reforma Educativa en el Congreso de la Unión, aunque todavía falta que sea ratificada por al menos 16 
legislaturas estatales y de allí, modificar la ley General de Educación…” (El Economista, p. 55)   
 
Manuel López Portillo, Reflexiones, La Reforma Educativa 
 
“En la actualidad, el interés político del sector financiero dominante en la ya aprobada Reforma Educativa por 
el Congreso de la Unión, es consolidar su estructura jurídica con las modificaciones constitucionales al 
artículo 73 y al INEE y obtener en el largo plazo un nuevo modelo educativo nacional, en el que predomine la 
participación del sector privado. Es, sin duda alguna, la continuación de un proceso iniciado décadas atrás, y 
que incluye ahora, de manera inobjetable, su extensión a todos los niveles educativos… con resultados 
evidentes por su reconocido y creciente impacto e intervención sobre la enseñanza escolar en todos sus 
niveles…” (El Sol de México, p. 14)  

 

 Carlos Puig, Duda razonable 
 

“En México, pocos pagamos pocos impuestos y el Estado los gasta mal. No es de hoy, no es nuevo, no hay 
nadie que diga lo contrario. Ese contrato, según el cual el ciudadano le da dinero al Estado para que éste 
pueda realizar las tareas fundamentales de protección de vida y patrimonio; y en muchos países -el nuestro 
incluido- educación y salud, se cumple muy mal en México. El mejor ejemplo es el crecimiento acelerado de 
lo que hoy, según los expertos, es el más extendido de los delitos en el país: la extorsión y su modalidad de 
derecho de piso… Otro ejemplo: la explosión de escuelas patito en los últimos años -malitas y baratitas- tiene 
que ver con la sustitución de lo que el Estado no hace, y tiene que tolerarlo porque sabe que ha sido incapaz 
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de cumplir con esa responsabilidad. Pagamos pocos impuestos y el gobierno los gasta muy mal…” (Milenio, 
p. 12)  
 

 Alejandro Ramos Esquivel, Redes de poder 
 

“Al establecer sus prioridades en materia legislativa para los meses próximos, Peña Nieto anticipó la 
necesidad de que tengan luz verde reformas que él considera fundamentales como son la fiscal, la 
energética y la social. Desde luego, si no logran avanzar las dos  primeras, la tercera de ellas, la social, 
tendría posibilidades muy limitadas de convertirse en realidad, ya que contempla ampliar los niveles de 
bienestar para la mayor parte de los mexicanos, tanto los que viven en situación de pobreza como aquellos 
que están al margen de los sistemas de seguridad social y que representan más de dos terceras partes de 
los 110 millones de habitantes del país. La reforma fiscal, como lo fueron antes la educativa y la laboral, 
ambas aprobadas en el marco del Pacto por México, tiene largos antecedentes de discusión, de propuestas y 
contrapropuestas sin que hasta el momento se haya podido avanzar más allá de las tradicionales  
misceláneas  que año con año tratan de ajustar el gasto federal sin boquetes mayores, cosa que se ha 
logrado en los últimos años, desde las postrimerías del sexenio de Ernesto Zedillo y continuado en los 
gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón, que consolidaron lo que eufemísticamente se denomina la 
estabilidad macroeconómica”. (El Financiero, p. 23)  
 

 Alberto Barranco, Empresa 
 

“Colocado conservadoramente el faltante de reservas para enfrentar solicitudes de pensión y jubilación de 
trabajadores públicos en el equivalente al 120% del Producto Interno Bruto, la presión para atender el 
problema está afectando el presupuesto con mayor virulencia a la pronosticada por los actuarios.  
 
Sin haberse cerrado aún el gasto del 2012, es decir contabilizados sólo de enero a noviembre, el monto 
ejercido por el gobierno federal para evitar un alud representa 9.1% más al presupuestado. Estamos 
hablando de 391 mil 974 millones de pesos, frente a los 368 mil 688 calculados inicialmente. La cifra alcanza 
el 8% del Producto Interno Bruto, superando con mucho el presupuesto que había ejercido hasta noviembre 
la Secretaría de Educación Pública, es decir la instancia que más recursos reclama, cuyo monto alcanzaba 
234 mil 158 millones de pesos… Aunque en los últimos 15 años se han realizado algunas reformas para 
atender el problema, ninguna de ellas ha llegado a la raíz. Estamos hablando de 14 modificaciones al 
esquema con que operan instituciones municipales de pensiones y 22 fondos de universidades públicas…” 
(El Universal, p. 5) 
 

 César Aguilar García, Crecimiento y desarrollo 
 

Tras lograr que se aumentaran los ingresos federales para este año, los grupos parlamentarios 
representados en la Cámara de Diputados y autoridades hacendarias acordaron incrementar y reasignar 
recursos millonarios en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2013. En materia educativa, el programa 
de Escuelas de Tiempo Completo de nueva creación contará con poco más de seis mil 103 millones; el 
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Programa de “laptops” para niñas y niños que cursan quinto y sexto grado de primaria, tendrá mil millones, 
mientras que el Programa de Ciencia y Tecnología contará con más de 70 mil millones de pesos. Para la 
Secretaría de Educación Pública, 260 mil 227 millones 219 mil 671 pesos. Al Conacyt le asignaron 25 mil 245 
millones 962 mil 47 pesos; Previsiones y Aportaciones para los Sistemas de Educación Básica, Norma, 
Tecnológica y de Adultos, 43 mil 231 millones 904 mil 250 pesos. (Cambio, p. 46 a 49) 
 

 Fray Bartolomé, Templo Mayor 
 

“Aquellos que le saben a las sumas y a las restas presupuestarias ven muy extraño que el Gobierno del DF y 
la Asamblea Legislativa digan que el recorte al gasto en educación se superará con 100 millones de pesos 
de transferencias federales. El asunto es que las cuentas no salen pues, a pesar de que los recursos para el 
Instituto Local de Infraestructura Física Educativa quedarán muy cerca de los 134 millones de pesos que tuvo 
el año pasado, las necesidades para el 2013 son mucho mayores. ¿Pues qué nadie se acordó de que la 
nueva secretaria de Educación del DF, Mara Robles, solicitó 350 millones de pesos para reparar 70 escuelas 
que necesitan trabajo para garantizar su seguridad estructural? Es pregunta que revisa los cimientos”.  
(Reforma, p. 12-Nacional) 
 

 Emiliano Balerini, Entrevista a Margarita Saldaña 
 

La presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, Margarita Saldaña, estaría de acuerdo 
en convertir el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) en una secretaría, siempre y cuando 
se le dé la seriedad que merece a este ámbito en la vida política nacional… Saldaña comenta que hasta 
ahora la cultura ha sido tomada como un subsector del sistema educativo: Es como la cereza del pastel, 
cuando a éste se le llega a poner cereza. También habla, en entrevista, sobre el Pacto por México, el 
presupuesto asignado para el sector cultural y si la política educativa del gobierno priista influirá en el sector. -
¿Cuáles son las prioridades de la Comisión de Cultura en este trienio? -Son, antes que nada, sacar los 
pendientes legislativos de la anterior comisión.  
 
Hay una serie de dictámenes e iniciativas que se han presentado que tienen que ver con diversos temas, 
como las leyes de derechos de autor, de seguro social para artistas y de monumentos, cuyo trámite debemos 
agilizar para que no sean desechadas en el Congreso de la Unión… Asimismo, un tema fundamental será la 
discusión sobre qué queremos en México en materia cultural: ¿Queremos una secretaría de cultura o 
deseamos que siga el actual modelo, donde Conaculta parece estar a la cabeza, pero la cultura se toma 
como un subsector, o pretendemos hacer algo diferente en este sentido? -¿Usted estaría de acuerdo con la 
conformación de una secretaría de cultura? -Sí, siempre y cuando se le dé la seriedad necesaria. Hasta hoy 
la cultura, además de ser un subsector, es un subtema; de alguna forma se le desdeña. (Milenio, p. 33-
Cultura) 
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 e@Vox Populi, Asunto: la pirámide de los Atlantes 
 

Se publica la carta de Juana Santoyo Morales, de la ciudad de México, que señala: “El día primero de enero 
mi familia y yo salimos de paseo a la Zona Arqueológica de Tula, Hidalgo. Al bajar por la escalinata de la 
pirámide donde están los Atlantes, mi esposo y mi hijo de cinco años de edad cayeron rodando varios 
escalones. La ambulancia los trasladó al Hospital General en Tula, afortunadamente no hubo consecuencias 
graves. Traté de mandar un correo electrónico a la Dirección General del INAH para comunicarle el percance, 
y mi descontento por el abandono de la zona arqueológica y la falta de señalamientos que le adviertan al 
visitante de los riesgos que existen al subir por sus estructuras. No llegó por fallas en la página oficial del 
INAH. Ojalá que la nueva dirección proteja del deterioro y abandono a las zonas arqueológicas del país. 

 
R: ¿No hay algún lugar apropiado en los alrededores donde se pueda instalar un Wal-Mart? Son los Atlantes 
de nuestros días. Eso vendría a resolver los problemas, porque de tiempo atrás el presupuesto del INAH se 
utiliza para cualquier cosa menos para conservar nuestros tesoros arqueológicos”. (La Jornada, p. 10) 
 

 Humberto Musacchio, La República de las letras,  La Fundación Mier y Pesado, en la lista de 
inmuebles con Valor Artístico del INBA  
 

“Informamos aquí del peligro que se cierne sobre el inmueble de la Fundación Mier y Pesado de Orizaba, una 
de las mejores obras del arquitecto Juan Segura. Se pretende destruir la construcción actual para levantar 
otro jacalón de una cadena de tiendas de autoservicio. El asunto —dicen los orizabeños orgullosos de su 
arquitectura— apesta a corrupción del gobierno estatal, como se evidencia en el caso de un tal Alejandro 
Mariano Pérez, quien sin tener antecedentes que lo acrediten para el cargo, cobra como director del Instituto 
Veracruzano ‘de Cultura’, el IVEC. El señor Pérez ha dicho que ya tiene el dictamen que permite la afectación 
—léase destrucción— del inmueble, pero ocurre que la directora de Arquitectura del Instituto Nacional de 
Bellas Artes, Dolores Martínez Orralde, el 5 de diciembre pasado emitió un documento en el que advierte que 
‘cualquier tipo de intervención en este conjunto (la Fundación Mier y Pesado) debe ser respetuosa de la 
arquitectura original y de la relación visual con el medio, su volumetría, su proporción, estilo y el carácter 
original de la obra’ y, ‘como no se cuenta con un proyecto integral completo que pueda ser viable… El INBA 
no ha emitido ninguna autorización al respecto’.  
 
Como en estos casos hay experiencias nefastas, para evitar un madruguete, doña Dolores Martínez Orralde, 
directora de Arquitectura del INBA, con fecha 26 de diciembre pasado, envió al presidente municipal de 
Orizaba, Hugo Chahín Maluly, un oficio para advertirlo de que el edificio de la citada Fundación ‘se encuentra 
incluido en la Relación del INBA de inmuebles con Valor Artístico desde 1984’ y que el propio Instituto 
Nacional de Bellas Artes ‘no ha emitido ningún visto bueno sobre cualquier intervención’. Por fortuna, el 
alcalde orizabeño hasta ahora ha actuado con respeto por el patrimonio inmueble y con riguroso apego a la 
ley”. (Excélsior, p. 7 Comunidad) 
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 Luis González de Alba, La Calle,  El PRI los cría y ellos se juntan  
“El monstruo matrimonio AMLO-Elba Esther Gordillo ya reparte invitaciones a la fiesta de pedrea contra el 
centro del DF y anuncia mesa de regalos en El Palacio de la Morena y el Puerto del SNTE: cajas de cerillos 
para quemar los exámenes diseñados para evaluar maestros, un marco de pejelagarto de río para el registro 
como partido de Morena, cajas de molotov y de petardos para la protesta social que ambos anuncian pacífica 
contra la exigencia de que los maestros demuestren su capacidad pedagógica, un plato de granadas 
rompedoras y otro de metralla”. (Milenio, p. 15) 
 

 Otto Granados, Heterodoxias, ¿Con quién irá Nueva Alianza en las elecciones de 2013?  
“En 2013 habrá 14 elecciones estatales. En una entidad, Baja California, se votan gobernador, Congreso 
local y ayuntamientos; en otras 12 congresos locales y ayuntamientos, y, en una más, Coahuila, sólo 
ayuntamientos. 
 
Estos comicios importan, en primer lugar, para los propios gobernadores; también para el Presidente de la 
República, porque las reformas constitucionales que vengan requieren la aprobación de la mitad más uno de 
las legislaturas locales, y para la nueva dirigencia nacional del PRI, que se estrena con ellas, y, finalmente, 
serán también un test de la situación en qué ha quedado la relación política del partido gobernante con su 
ocasional socio, Partido Nueva Alianza (Panal), en el contexto de la reforma por las plazas en educación 
básica. El partido magisterial, por su parte, enfrenta un doble dilema. Por un lado, necesita conservar su 
registro a nivel estatal. Por otro, sabe que por sí mismo no gana ninguna de estas elecciones pero que su 
voto puede hacer la diferencia para que el partido más aventajado en cada caso −PRI o PAN− gane, y, en 
consecuencia, esté en capacidad de negociar con los gobiernos locales posiciones electorales o en la 
administración, como ha ocurrido, por ejemplo, con las secretarías estatales de educación, hoy parcialmente 
ocupadas por leales al SNTE. Lo más probable es que, electoralmente, las alianzas serán casuísticas, pero 
con consecuencias sobre los detalles instrumentales de la reforma sobre plazas educativas.”. (Razón, p. 2) 
 

 José Sosa, Enrique Cabrero y el futuro de la ciencia y la tecnología en México  
“El pasado 3 de enero, la opinión pública nacional fue informada de la designación de Enrique Cabrero 
Mendoza como el nuevo director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, por parte del 
presidente Enrique Peña Nieto. Como era de esperarse, tal designación causó satisfacción y optimismo entre 
la comunidad científica nacional, por tratarse de un académico cuya trayectoria y logros son abundantes y 
relevantes en más de un sentido.  
Pese a sus innumerables proyectos e intervenciones nacionales e internacionales, Enrique Cabrero 
permaneció por más de tres décadas en su institución de referencia, el CIDE, en la que nunca abandonó sus 
labores de investigación y docencia, combinándolas con responsabilidades directivas y de coordinación. De 
esta forma, su designación como Director General no es el corolario de ninguna carrera burocrática, partidista 
o mediática. Igualmente importante es el hecho de que Cabrero Mendoza tampoco proviene de ninguna 
universidad nacional o estatal. Hasta antes de su designación, fue director general de una de las instituciones 
del llamado Sistema SEP-Conacyt, que agrupa a instituciones de tamaño medio o reducido, pero que centran 
sus actividades en la formación e investigación de alto nivel en múltiples disciplinas”. (La Crónica, p. dos) 
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La depredación veracruzana 

La Fundación Mier y Pesado, en la lista de inmuebles con Valor Artístico del INBA 
 
Informamos aquí del peligro que se cierne sobre el inmueble de la Fundación Mier y Pesado de 
Orizaba, una de las mejores obras del arquitecto Juan Segura. Se pretende destruir la construcción 
actual para levantar otro jacalón de una cadena de tiendas de autoservicio. El asunto —dicen los 
orizabeños orgullosos de su arquitectura— apesta a corrupción del gobierno estatal, como se 
evidencia en el caso de un tal Alejandro Mariano Pérez, quien sin tener antecedentes que lo 
acrediten para el cargo, cobra como director del Instituto Veracruzano “de Cultura”, el IVEC. El señor 
Pérez ha dicho que ya tiene el dictamen que permite la afectación —léase destrucción— del inmueble, 
pero ocurre que la directora de Arquitectura del Instituto Nacional de Bellas Artes, Dolores Martínez 
Orralde, el 5 de diciembre pasado emitió un documento en el que advierte que “cualquier tipo de 
intervención en este conjunto (la Fundación Mier y Pesado) debe ser respetuosa de la arquitectura 
original y de la relación visual con el medio, su volumetría, su proporción, estilo y el carácter original de 
la obra” y, “como no se cuenta con un proyecto integral completo que pueda ser viable… El INBA no 
ha emitido ninguna autorización al respecto”. 

Defensa del patrimonio orizabeño 

Como en estos casos hay experiencias nefastas, para evitar un madruguete, doña Dolores Martínez 
Orralde, directora de Arquitectura del INBA, con fecha 26 de diciembre pasado, envió al presidente 
municipal de Orizaba, Hugo Chahín Maluly, un oficio para advertirlo de que el edificio de la citada 
Fundación “se encuentra incluido en la Relación del INBA de inmuebles con Valor Artístico desde 
1984” y que el propio Instituto Nacional de Bellas Artes “no ha emitido ningún visto bueno sobre 
cualquier intervención”. Por fortuna, el alcalde orizabeño hasta ahora ha actuado con respeto por el 
patrimonio inmueble y con riguroso apego a la ley. Los promotores de la piqueta están más bien en el 
gobierno de Veracruz. En él se hallan incrustados los eventuales beneficiarios de la demolición. Tanto 
interés por destruir un monumento se explica porque la cadena de tiendas de autoservicio interesada 
en el predio muy bien puede ser una experta en sobornos y otros cochupos a la que se sentenció a 
pagar fuertes multas en tribunales de Estados Unidos. Pero si hay funcionarios de espinazo flexible, 
por fortuna no faltan ciudadanos responsables como los que ahora defienden la bella edificación 
orgullo de Orizaba y de todo México. 
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Que dignifiquen Cultura-DF 

La cultura, ya lo hemos dicho, no es asunto que le preocupe a la izquierda capitalina —cualquier cosa 
que eso signifique—. Salvo Cuauhtémoc Cárdenas, que puso al frente del ramo a Alejandro Aura, 
los demás jefes del Gobierno del Distrito Federal han optado por sentar en ese cargo a sus amigotes, 
compinches y matraqueros. Fue el burocratismo de tales funcionarios lo que llevó a terminar con el 
generoso proyecto llamado Para leer de boleto en el Metro, lo que tiene en el más lamentable 
abandono los museos y lo que ha hecho de las casas de la cultura una triste especie de academias 
Vázquez en las que se enseña macramé, Taekwondo y xaladas esotéricas. No casualmente, mientras 
que se regatean recursos de todo tipo a la cultura, hay un ostentoso derroche en pistas de hielo y 
ahora hasta de sky, lo que no estaría mal si tuviera al lado una política cultural digna de ese nombre. 
Esperemos que Lucía García Noriega, con su firmeza de carácter, su sensibilidad popular y su 
refinamiento le dé la vuelta a esa situación que constituye —o debiera constituir— una vergüenza para 
la Ciudad de México, que cuenta con la población más politizada, la de mayor nivel académico y más 
amplios intereses culturales. 

Contamos con gente capaz 

En el sexenio pasado, cuando Paloma Saiz fue obligada a renunciar por la señora que tan malamente 
ocupaba la Secretaría de Cultura del DF, lejos de sentarse a lamentar su situación, junto con Paco 
Ignacio Taibo II se dio a la tarea de continuar con la promoción del libro y la lectura mediante ferias 
populares, debates, conferencias, conciertos y el obsequio de libros de los que se han hecho ediciones 
masivas con la cesión de derechos por parte de los autores. Por eso, parece hora de llamarla de 
nuevo. Resulta igualmente necesario que se convoque a personas capacitadas, imaginativas y 
laboriosas para que vuelvan a la vida los museos del gobierno capitalino. Agustín Sánchez González 
haría maravillas en el Museo de la Ciudad de México y con tantito apoyo volvería a hacerlo el principal 
centro de enseñanza sobre la historia de nuestra urbe. Igualmente, se requiere que una persona 
responsable y conocedora, con ideas y con deseos de trabajar, haga del mercado Abelardo Rodríguez 
uno de los grandes atractivos del Centro Histórico, con talleres de diversas especialidades, alguien que 
haga respetar a los locatarios abusivos —no todos lo son— ese formidable patrimonio artístico 
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Dinero *** ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
El zar antilavado no ve bien 
Fobaproa II: el gasolinazo 

Los Atlantes de Tula 

Cuando Felipe Calderón promulgó la Ley Antilavado de dinero se aseguró de dar suficiente tiempo 
para que este influyente sector de la economía nacional se organizara. Salió publicada en el Diario 
Oficial el dia 17 de octubre del año pasado pero “entrará en vigor –dice el decreto– a los nueve meses 
siguientes al día de su publicación”, es decir, el próximo mes de julio. Y su reglamento, todavía un mes 
después. Afecta a los circuitos donde las mafias suelen lavar sus capitales: bancos, casas de bolsa, 
casas de cambio, inmobiliarias, distribuidoras de automóviles, joyerías, notarías, etcétera. Ya se 
acerca julio, pero que no “panda el cúnico”. El “nuevo PRI” colocó al James Bond de Toluca, Alberto 
Bazbaz, como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda. Esta 
entidad juega un papel central en el combate al lavado de dinero, que oscila entre 20 mil y 40 mil 
millones de dólares al año, según diversas fuentes de información de México y Estados Unidos. ¿Qué 
antecedentes tiene Bazbaz para que haya sido asignado a una tarea tan delicada? Era procurador de 
Justicia del estado de México –cuando Peña Nieto fue gobernador– y tuvo a su cargo la investigación 
del caso Paulette, la niña que primero fue reportada como desaparecida aunque días después 
apareció sin vida en su propia cama. Bazbaz la buscó por cielo, mar y tierra pero nunca vió que el 
cadáver jamás salió de la pequeña habitación. Tuvo que renunciar a su cargo, el ridículo fue 
mayúsculo. Sin embargo, una persona con tan mala vista pero con otras habilidades puede ser 
aprovechada. Asi que será el encargado de “ver” lo del lavado, secado y planchado de capitales del 
crimen. Dicen que ahora va a usar lentes de contacto, porque en ese sector lo que cuenta son los 
contactos. 

El mito del subsidio 

Deveras nos quiere chamaquear el subsecretario de Hacienda, Miguel Messmacher. Su jefe, Luis 
Videgaray, había anunciado dias antes que no habría aumento de impuestos. Sin embargo, el sábado 
Messmacher, como regalo de Día de Reyes, anunció a los consumidores que los combustibles a partir 
de ese día subirán de nueve a 11 centavos el litro cada mes. La Magna ahora cuesta $10,92, la 
Premium $11.48 y el diesel $11.28. El pretexto, la coartada, o como quieran llamarle, ya están muy 
gastados: el alza es para “suavizar” la diferencia de precios entre Estados Unidos y México. ¡Sólo que 
se les pasó verificarlos! El precio promedio nacional en Estados Unidos es de 83 centavos de dólar el 
litro, es decir, $10.68 pesos (al tipo de cambio de $ 12.87 por dólar). Y, como les digo, la Magna 
después del aumento cuesta $ 10.92.  
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Eso, por un lado, por otro, es obvio que Pemex no compra en las gasolineras de la esquina, sino al 
mayoreo, a un precio todavía más bajo. Por añadidura, no toda se importa de Estados Unidos, sólo la 
mitad, la otra mitad la genera Pemex y se sabe que su costo de producción es muy bajo –lo guardan 
como secreto de Estado. 

Fobaproa II 

Recién terminó la campaña presidencial, los partidos de oposición –eso fue antes del Pacto por 
México, que los convirtió en compañeros de lecho del PRI– denunciaron que habían salido importantes 
sumas de dinero de los gobiernos estatales para apoyar la campaña de su candidato. Será 
coincidencia, pero en la Navidad algunos no tenían dinero para pagar sueldos y aguinaldos. Hay toda 
una operación de rescate –un Fobaproa II– que incluye perdonarles el ISR que retuvieron a los 
burócratas. Los gasolinazos formarían parte del rescate. Debían haber concluido en 2011, pero la 
Comisión de Hacienda, de mayoría priísta, decidió extenderlos hasta 2014. Para el efecto, continúa 
vigente el gravamen del IEPS: 36 centavos en el litro de Magna, 44 en la Premium y 30 en el diesel, de 
acuerdo al reporte de AMEGAS –la unión de expendedores. La recaudación se reparte entre los 
gobernadores. Si los restamos del precio de los combustibles nos daremos cuenta con toda claridad 
que son más bajos aquí que en Estados Unidos. Cuando los centavitos se multiplican por los miles de 
millones de litros de combustible que consumimos cada año el resultado se convierte en una fortuna. 

e@Vox Populi 

Asunto: la pirámide de los Atlantes 

El día primero de enero mi familia y yo salimos de paseo a la Zona Arqueológica de Tula, Hidalgo. Al 
bajar por la escalinata de la pirámide donde están los Atlantes, mi esposo y mi hijo de cinco años de 
edad cayeron rodando varios escalones. La ambulancia los trasladó al Hospital General en Tula, 
afortunadamente no hubo consecuencias graves. Traté de mandar un correo electrónico a la Dirección 
General del INAH para comunicarle el percance, y mi descontento por el abandono de la zona 
arqueológica y la falta de señalamientos que le adviertan al visitante de los riesgos que existen al subir 
por sus estructuras. No llegó por fallas en la página oficial del INAH. Ojalá que la nueva dirección 
proteja del deterioro y abandono a las zonas arqueológicas del país. 

Juana Santoyo Morales/ciudad de México 
R: ¿No hay algún lugar apropiado en los alrededores donde se pueda instalar un Wal-Mart? Son los 
Atlantes de nuestros días. Eso vendría a resolver los problemas, porque de tiempo atrás el 
presupuesto del INAH se utiliza para cualquier cosa menos para conservar nuestros tesoros 
arqueológicos. 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 OPINIÓN 16 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 OPINIÓN 16 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 CARTERA 5 

 

 
 

 

 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 CARTERA 5 

 

 

 
 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 CARTERA 5 

 

 

 
 

 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 CARTERA 5 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/01/13 OPINIÓN DOS 

 

JOSÉ SOSA 

Enrique Cabrero y el futuro de la ciencia y la tecnología en México 

El pasado 3 de enero, la opinión pública nacional fue informada de la designación de Enrique Cabrero 
Mendoza como el nuevo director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, por parte del 
presidente Enrique Peña Nieto. Como era de esperarse, tal designación causó satisfacción y 
optimismo entre la comunidad científica nacional, por tratarse de un académico cuya trayectoria y 
logros son abundantes y relevantes en más de un sentido. 

El doctor Enrique Cabrero, como es conocido en prácticamente cualquier municipio del país, cuenta 
entre sus logros con el muy particular mérito de haber desarrollado y liderado por más de veinte años 
un proceso de investigación, reflexión y generación de conocimiento en torno a los gobiernos locales y 
a la descentralización en México. Temas que, si bien siempre estuvieron presentes en el debate 
político nacional, no eran considerados prioridades por la fuerte tradición centralista que caracterizó a 
México hasta fines de los años ochenta del siglo pasado. 

La labor de Enrique Cabrero, como principal impulsor y generador de ideas, en lo que bien puede 
llamarse una cruzada municipalista en México y América Latina, no sólo le valió el reconocimiento de 
incontables generaciones de alcaldes, funcionarios locales, estudiantes y académicos, por las 
oportunidades brindadas para la reflexión y el cambio de paradigmas respecto a lo que son y hacen los 
gobiernos locales. Su verdadera aportación reside en que, mediante un trabajo sistemático y alejado 
del deseo por atraer los reflectores, logró alterar de fondo las percepciones dominantes sobre lo que 
pueden hacer las instancias locales y sobre lo que corresponde a otros actores institucionales para 
promover una nueva gobernanza, más democrática y más participativa. 

Este dato de la trayectoria de quien es ahora el nuevo responsable de conducir la política de desarrollo 
científico y tecnológico de México es particularmente importante por la coyuntura que vive este sector. 
Como es ampliamente sabido, el país y sus recientes gobiernos no fueron capaces de cumplir y 
atender los objetivos y metas señalados como fundamentales para que la ciencia y la tecnología sean 
capaces de apoyar efectivamente el desarrollo nacional. 

Más allá del incumplimiento de la meta, ofrecida en el año 2000, de asignar el 1% del Producto Interno 
Bruto a estas actividades, en términos generales el sector no ha alcanzado los niveles de integración, 
proyección y vinculación que podría tener, dado el tamaño y recursos que tiene México como país de 
renta media alta. 
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Esto no quiere decir que no haya habido logros en los últimos doce años. De hecho, el sector ha 
crecido muy por encima de otras áreas, y se han acumulado premios, distinciones y patentes 
alcanzados por científicos y por instituciones. Pero todos estos logros se mantienen en un nivel de 
individualidad bastante amplio y poco favorable al aprovechamiento de sus múltiples ventajas y 
potencialidades. 

Es por ello que la designación de un innovador y un promotor de cambios de fondo, como lo es 
Enrique Cabrero, al frente de la instancia responsable de conducir la política científica y tecnológica, 
ofrece un panorama prometedor, si bien complejo y no carente de tensiones y posible conflictos. 

En esta línea de reflexión es relevante destacar otros dos elementos que configuran la llegada del 
nuevo director general del Conacyt y que tienen que ver con su filiación científica e institucional. En 
claro contraste con la mayoría de sus predecesores, Enrique Cabrero no llega al cargo por ninguna de 
las dos vías tradicionales de ascenso, ni proviene de las llamadas ciencias duras o de sectores 
tecnológico-industriales. 

Pese a sus innumerables proyectos e intervenciones nacionales e internacionales, Enrique Cabrero 
permaneció por más de tres décadas en su institución de referencia, el CIDE, en la que nunca 
abandonó sus labores de investigación y docencia, combinándolas con responsabilidades directivas y 
de coordinación. De esta forma, su designación como director general no es el corolario de ninguna 
carrera burocrática, partidista o mediática. 

Igualmente importante es el hecho de que Cabrero Mendoza tampoco proviene de ninguna universidad 
nacional o estatal. Hasta antes de su designación, fue director general de una de las instituciones del 
llamado Sistema SEP-Conacyt, que agrupa a instituciones de tamaño medio o reducido, pero que 
centran sus actividades en la formación e investigación de alto nivel en múltiples disciplinas. 

Finalmente, y no menos importante, está el hecho de que el nuevo director general del Conacyt es un 
científico de las ciencias sociales y, específicamente, del campo del gobierno y la administración 
pública. Esto abre posibilidades para que se eliminen, de una vez por todas, aquellas creencias y 
percepciones que señalan que las humanidades y las ciencias de lo social poco tienen que ver con la 
innovación y con el desarrollo tecnológico. 

Como la propia trayectoria y logros de Cabrero Mendoza demuestran, las ciencias sociales tienen 
mucho que ofrecer y aportar al desarrollo del país, aunque ello no involucre necesariamente el uso de 
la fibra óptica o la programación de sistemas complejos.Concluyamos, pues, que se inicia una nueva 
etapa de desarrollo prometedor para este importante sector de nuestra economía y sociedad. 

ppsosa@hotmail.com 
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